

Alfonso Calderón S. académico de la lengua

por Iván Robledo A.

LLe conocía de nombre, en las tertuliales noches de tertulia universitaria de Concepción. Junto a poetas como Alfonso Torres Pío, magistralmente faldero en medio de la sordina londinense, De Chaves, un joven pintor y muralista de la localidad de Puerto. Era la voz de Troncos. Una expresión vegetal de la Frontera. De este sur nacido con soler y magnificencia a Juventino Valle, Belmar, de tantos más que el sucedido atesora a veces con entrañable amistad.

Comería entonces, al conecer del 48, sus primeras manifestaciones literarias. Minilogrías. Como acostumbraban los provincianos y los poetas pobres, a escribir modestas estrofas. Era como correr a pie descalzo, por entre piedras y rachuelos. Un anotatorio por las calidas arenas del desierto. Nuestro equipaje, modesto y sin alforjas, estaba hecho de vocación.

Y luego el gran encuentro. En las salas del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Entre sombrereras y maestras pueras y salas de clases de aquel edificio de Alameda con Camusog. Y ya faltaban aquehos compañeros de cursos superiores que habían hecho una profesión mía, el permanecer por años y años, entre pasos, libros, estanterías y puertas. Para contarnos su historia. O la historia que ellos a su vez recibieron. Los nombres de Neruda, Eugenio González, se extremaban a la de los profesores que nos dispensaban todo su saber y de paso nos apetecían, la historia vibrante de las letinas chilenas. Mariano Latorre, Ricardo Latcham, Juan Uribe Telechea, Antonio Dodd, Rodolfo Onor, Claudio Rosales, fueron nuestros maestros y nuestros guías.

Fue mi compañero de banco. De charlas e inquietudes literarias.

Egresado, emprendió el vuelo a La Serena. Ejerció como profesor de Castellano y Letras en el Liceo Gregorio Contreras. Incursionó por ateneos y centros literarios. Colaboró en las páginas de EL DIA. Fue poeta y maestro. Publicó libros. Difundió bohemios a su manera. Ha sido, recientemente, electo como miembro de la Academia Chilena de la Lengua. Un honor muy merecido. Su nombre, ALFONSO CALDERÓN SCUADRITO.

AGRADÉZCO a la Academia de la Lengua al invitarme a participar de sus trabajos. Ni doctor ni prelio, he ido dejando en el camino algunos textos voluntarios que debería llamar per-tactos, destinados a no hundirme en la oscuridad, siguiendo un estrecho orden de desaparición, nubes, confusas, nubes, bocanadas de tan triste que ha sido, quien siempre evitó aquello que el padre Gracián denominaba "repartidas de caballo sislano", que corresponden a los "sujetas de sola fachada", según el mismo nombre de religión, tan conocedor del pecho en su arca y en las altas.

Mis primeras relaciones con el idioma español quizás temprano apoyó en la existencia de un personaje de mi infancia, el cura Arístegui, tío de mi madre. Cura devoto, amante, adicto del rapé, creciente y tacito maldeciente, dueño de un pañuelo tan enorme como el Santo Sudario, enemigo jurado de la concienciencia, nos predigaba débilmente extractos de cebolla o sal, desde la mitad de seis a la novena, claudicando, en los intersticios de los vocablos que más temía pronunciar en Pereda o en Juan Valera.

A veces, con frío y algo de penuria, salgíamos y yo, durante la misa, en la que cumplíamos el papel de monaguillos, no vacilábamos

Era invierno. El colegio permanecía cerrado y los sacerdotes que iban entre los niños despiertos de la plaza, parecía murmurari: "Ya es tarde, es muy tarde", y sentía la angustia de las notas, de las lecciones. En mis oídos volvían pavoneos unos versos de Longfellow que habíamos memorizado: Be still, sad heart, and cease repining. Miserere mei domine, retira el libro más próximo, mi cara. Veo en la página. Sobre el tiempo y sobre el libro. Ya no habla más que esa. Deja sola, en la musical, a Gad Russell. No sopla de Van Paulus, en Stalingrado, ni de Rommel, en Tobruk; acepta, sin más, que los defectivos ingleses eran así, y la Rusa casi invencible. Puedo ver al teniente Alejandro Ballo y la extraña y desparecida ciudad, perdida en el interior de Asturias, hacia la pampa, sin memoria de mi cuarto. Sedentario por naturaleza, no deseé ir jamás a Monfragüe o al Barco, ni a Omsk, con Miguel Stroloff, ni a Crisóstomo, con el sacerdote que iba a sueldo en la iglesia de San Bernardo, ni siquiera al país de Grecia. En un perpetuo viaje interior, usando la mente, no iba a parte alguna, salvo al cine o al estudio.

Tal vez yo haya quedado como el respondón de la ciudad perdida, don José López de Haro-Bardillo, a quien Hugo pinta como propietario de una "pudente galería de biblioteca", hogar Homero de las serranías, instalado eternamente en un asiento de vaqueta y usando para comunicarse las plazas de pastoreo en el fondo, llamando las cortiñas con letra pequeña y clara, capaz de augurar al ardiente paleógrafo del futuro.

Tal vez esa ciudad que todos buscamos no sea más que la fiesta de los Balsamadores, donde habrá de compregarse los asesamientos, los muertos por amor, los que desaparecieron en mafiosos, vedados o expedicionarios, los que buscarse en los muertos que van con la punta de astilla. En el fondo de Tiququedado, de Valsparísco, "junto a la gruta de las quebradas, donde las aguas alborotadas cantan sin ton ni son", nos espera Hugo Silva. Nos esperan los destellos de la Ciudad de Oro. El viaje es breve. Así sea.

Y en esta noche, con una música desafiante como la del organillo de "Petrichuk", de Stravinski, la Ciudad de los Césares gira y gira, se va desenrollando hasta convertirse en una rotación que se detiene en el Abad Carpintero. En los templos, reinan las gárgolas impasibles, y las filigranas y volutas se confunden. Enredaderas de oro finísimo atrapan a los chicos, enmarrillándose cautamente para impedirles la salida. Algun clérigo de misa y olla, señor del tambo y globo, de las alfombras, se acuerda de las indias Malvinas, y a las que quererá Pincayca, maestras de escalar a voces, con tope nasal, el "Diccionario de los animales", de San Ambrosio.



ALFONSO CALDERÓN S.

Salimos en otra ciudad mística. La Ciudad de los Césares se halla al alcance de todos, en la última visión. Y es ya una ciudad teológica, un recinto agostiniano.

Alfonso Calderón S. académico de la lengua. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfonso Calderón S. académico de la lengua. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)